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不到上午 8点半，中科院原党组副书记、中科大原党委书记郭传杰教授

便已来到玉泉路校区教学楼 305教室。在随后的近三个小时里，75岁高

龄的他坚持站立，为大家带来了一场精彩的讲座。郭老师结合自身见闻，

并引用诸多科学家投身科研事业的故事，向大家传授了成为科学大家应

具备的种种品质，鼓励各位营员踏上科研之路，成为创新人才。 

 

 

下午 1点，全体成员来到国家动物博物馆，汪前进教授帮忙联系了中科

院动物所的聂老师为大家讲解。面对博物馆内诸多精美标本，大家或认

真聆听解说，或驻足端详展品。从昆虫区到鸟类厅，再到鱼类两栖分馆，

两个半小时的参观过程中，营员们领略到地球上物种的丰富多彩，见识

了大自然的千姿百态。 



  

晚上 6点半，汪前进教授为大家带来主题为《中西古海图的本质差异》

的讲座。讲座中，汪教授通过一幅幅实物照片，讲述了中西方地图古本

彼此的不同，介绍了古时候人们绘制地图的精巧技艺，营员们从中了解

到我国领土、领海的演变史，感叹于古人的智慧与开拓创新的精神。 
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（由各组长每天收集 1-2条后，汇总至班长处并由班长上报） 

甘肃组 

董存霞--甘肃组 

讲座刚开始，一位慈祥和蔼的老人站上了讲台，简单的自我介绍，我

只能从中提取到一个信息——中国科学院大学教授，75岁。耄耋之年，

在讲课过程中，他神采奕奕，条理清晰，好多时候，竟也忘记他的年

龄。教授先生分享了它的经历、见闻、以及他与名人大家之间的故事，



摘

录 

有的时候，他的故事会把我们带到七八十年代的中国，领略那个时候

中国的风采，沉浸在中国的故事中。更为珍贵的是，这些故事 ，永远

不可能在报道中了解到。 

闫芳--甘肃组 

他们为何能成为科学大家？是的，今天郭教授讲的就是这个，他循序

渐进，每个对应的品德都举出了相应的例子，不时还会说句英语，很

厉害一个人啊，他还是个很有爱心的人，即使下午要去出差，他也在

百忙之中抽出时间来给我们做讲座，真的很感谢教授。晚上上的讲座

是关于历史的，这让我们对中国的历史有了进一步了解。 

张小君--甘肃组 

今天是素质教育培训活动的第二天聆听了中科院大学党委书记郭传杰

大家的《如何成为大科学家》的主题报告，郭老师从聪敏、热爱、好

奇心、质疑、创新，勤奋、团队精神等方面，通过例举自己身边的实

实在在的大科学家的例子，深入浅出的将大科学家身上的那种特质讲

的淋漓尽致，让我受益匪浅，首先郭老师的这一讲座是一节很好的示

范课，他从问题导入，通过讲述大科学家的故事表明自己的观点，有

图有视频，课堂氛围浓厚，不愧是大家，令我佩服，这对我的课堂教

学具有指导意义，郭老师在讲到以上大科学家所具备的优秀品格的内

容，也对我们教师培养什么样的人，如何培养人的问题作了回答，谈

到热爱、兴趣，我们要加大学科活动、研学旅游、社会实践等活动开

展，激发学生学习兴趣；通过学习合作小组，同伴互助学习策略助力

团队精神，诚实方面要加强学生诚信教育，希望我们的学生早日成为

国之栋梁。下午我们去了国家动物博物馆，领略了我国物种多样丰富。

晚上聆听了 

四川组 

康文波--四川组 

怀着莫大的敬仰与崇拜，我们在今天上午听了郭教授的课，让我们知

道了如何成为一个科学大家。老郭和蔼可亲的讲了六个要素，热爱，

诚实，质疑，团队精神，勤奋，聪明。真是胜读十年书哇。下午的参

观国家动物博物馆，我们学到了动物园里是活的动物，博物馆里是标

本。也认识了蝶和蛾的区别，更知道了花玲可以做孙悟空的头饰。大

开眼界。晚上汪教授讲中西海图的特征与差异，讲的深入浅出，通俗

易懂。第一次知道一幅图还有这么多知识和学问，还能为祖国的疆域

划分找到依据，真是不简单。我们将会把收获带回家乡传播，让爱的

火焰可以燎原。真诚的感谢各位的付出与关怀，谢谢隆妈，钱总，志

愿者们，还有那些背后的爱心人士，愿好运与你们常在。 

肖均--四川组 

早上六点多，所有学员似乎很快都扫除了昨日的疲惫。吃过早餐来到

教学楼 305教室，看见一位眼敛神光的老人神采奕奕的在和汪前进教

授准备课件。活动组织者隆老师介绍了这位老人即原中国科技大学党

委书记郭传杰老教授。郭老教授讲的主题是如何才能成为科学大家，

在聪敏的前提下还得热爱，诚实，质疑与创新，具有团队精神且勤奋

才可能有所成。老教授今年已经 75岁高龄。仍然巍然而立，激情高昂

的讲了两个多小时，讲了他和诸位科学大家的故事，谈了如吴文俊教

授对知识学术孜孜不倦的追求，竺可桢教授连续 38年不间断的日记，



汤佩松、王竹溪教授领先于国外科学家 25 年的科学研究为国争光，潘

建伟教授带领的领先世界的量子研究团队，严济慈教授的勤奋治学精

神。两个多小时精彩的讲课，半小时的提问交流环节。让大家充分领

略了这位科学大家的风采！为了这次助学助教活动，郭老教授在下午

要到云南讲学之前挤出时间来给我们讲课，所有营员都感受到了老人

对我们欠发达地区的师生们的关怀与热情。下午，几位志愿者冒着烈

日带领大家参观了国家动物博物馆。我因为关节炎发作，踝关节，膝

关节均疼痛。没有跟上大部队听到国家动物研究院的老师的亲自讲解，

甚为遗憾。 晚上六点半，原来联系好的温元凯教授讲《诺贝尔是怎么

练成的》。却因联络时出了失误，温教授赶到另一个校区，来不及赶过

来。临时改为汪前进教授讲《中西古海图的本质差异》。汪教授从西汉

时的古海图讲到宋朝的禹迹图、华夷图，展示了多幅地理图拓片图片，

讲到了只有他老人家见过的大明混一图。跟随着汪教授的讲解，思绪

在历史的长河中随引而流。感受着中华文明的博大精深，中华民族开

拓、探索的精神。明白了国家领土、领海的历史演变渊源。两位老教

授都是连续两个多小时的讲课让我感动！在知识上受益匪浅的同时深

深感受到了本次活动每一位组织者、参与者的深情与真挚付出！ 

秦玮骏--四川组 

这次活动让我懂得了 想成为科学大家或者是工匠需要坚持不懈，持之

以恒的精神 这是最基础的条件， 想做成什么事就必须热爱它 ，并做

下去，相信自己可以的。这样我们才能走出山村走出贫穷走出艰苦的

环境。 

唐玮鸿--四川组 

今天上午老师们带领我们去听课，在这个过程中感觉受益匪浅，一些

从来没有听说过的东西，在这里了解了一点，回去过后一定会再加深

印象，仔细琢磨琢磨，下午我们去参观国家动物见到了许多没有见过

的物种，增长了我们的见识。 

冀辽组 

商学香--冀辽组 

走进国家博物馆，跟随讲解员的精彩演说，使自己学到了很多以前没

有学过的知识，一个普通标本的成功制作，是科学家们不分日夜辛苦

劳作的结果，是一个十分艰辛的工作；孔雀分为蓝孔雀和绿孔雀；美

丽蝴蝶飞呀飞，种类多又多等等很多宝贵知识。学无止境，我会沿着

知识的海洋走下去。 

靳俊芳--冀辽组 

今天上午听了郭传杰教授和晚上汪前进院士的精彩讲座，我深深的感

触:人生其实很公平，你想过上什么样的生活，就要为此付出什么样的

努力。而通往幸福的第一步，就是学会做一个敢于自我负责的成年人。

坦诚是做人的奠基石，在诚实的基础上执着，坚持不懈的去创新，每

天都是新的开始，新的起点，从来都不晚，以诚相待，你才会获得别

人的理解和尊重！…… 

王璐--冀辽组 

听了郭传杰教授的课，深深感受到国家的繁荣强大，真的真的离不开

这些科研人员在各个领域的探索和创新，才能够走在世界的前沿，才

能不被外人欺侮，才能让国人在国外挺起胸膛，所以我会骄傲的说:我



是中国人！对于我们每一个人来说，都要认真做好自己的每一件事，

其实也就是我们能为国家做出的小小的贡献。 

隋晴晴--冀辽组 

今天，我们参观了国家动物博物馆，里面很大，有许多展区，比如说

昆虫与蝴蝶厅；无脊椎动物厅；鱼类两爬分馆；动物与人类厅鸟类分

馆；鸟类厅；兽类分馆；濒危动物厅等，生物的品种也很多，分的很

细，这让我感到科学家的伟大与用心。在相关人员的讲解下，我知道

了世界上公认的孔雀品种有蓝孔雀和绿孔雀；齐天大圣孙悟空头上的

雉鸡翎取材于白冠长尾雉；分辨蝴蝶和蛾子可以看它们的触角。总之，

今天学到了也见到了之前不认识、不了解的生物。这让我感叹学习的

重要性，科学家的伟大。所以从现在开始更应该努力学习，增长见识，

争取成为一个优秀的、可以为国家做出贡献的人。 

王涔骁--冀辽组 

今天，我们上了两堂课，还去了国家动物博物馆物馆。上课时，郭书

记讲了一些我从来没有听过的科学家，非常传神，我们也懂得了要当

科学家的必要条件是：1.热爱 2.诚实 3.好奇 4.团队 5.勤奋和 6.聪

敏。另一节课，是汪教授讲的，他给我们讲了《中西古海图的本质差

异：观念、技术、艺术》我才知道郑和航海图的全称。最后，我们去

了博物馆参观了许多动物，它们都被做成标本摆放在博物馆的各个地

方，其中，最让我印象深刻的动物是董鸡，因为它非常入眼。如果还

有下次，我一定还会来博物馆的。 

隋丽荣--冀辽组 

很长时间以来我变成了一部丢失充电器的手机，余电伴我“混”日子，

因为我失去我的精神领袖—父亲。做事不再有激情，生活没有目标。

机缘巧合，北京素质训练营的隆老师成了我的充电器，提供了最强大

的电源，给了我重拾灵魂的契机。今天，国科大郭传杰书记的报告唤

醒我作为一名农村教师的责任意识，他来自大山里的农村，要走几十

里的山路去求学，个人坚持不懈地拼搏奋斗，成就了如今的“大家”。

他的履历让我倍感肩上担子的分量，一届又一届的学生是祖国的未来，

飞速发展的中国何以强大？靠科技兴国，靠人才培养，所以我必须认

真履行教师职责，以一棵树撼动另一棵树，以灵魂唤醒灵魂。努力求

索，奉献社会，绵薄之力，用以爱国！ 

广西组 

李彤彤--广西组 

今天是有意义的一天，我十分开心我能有机会来参观中国动物博物馆，

无论是哺乳动物还是昆虫都让我感受到了自然的神奇。但不足的是，

我在参观的时候总是自己看自己的，因为我发现前方总有许多东西出

乎意料的使我着迷，但我还是觉得我不能只顾自己，希望在今后我能

做得更好，加油＾０＾~ 

李彩丽--广西组 

我们来北京已经两天了，行程紧凑而有意义，累并快乐着，大家一起

学习一起进步是很有缘分很有价值的一件事。我今天最大的感受：漫

步在中国科学院大学的校园里，感觉时光又回到了大学那段美好的日

子，脑子里反反复复浮现那时的点点滴滴，大学真好，世界真好，活

着感受身边的美，真的很好！） 



韩潘儒--广西组 

今天听了汪教授的讲课，我十分感慨。在短短的两个多小时里我们仿

佛挣脱了时间的枷锁，到达遥远的古代，了解到了中国人在地图绘制

和了解世界方面的进步历程。在这过程中，我感受很深的一点其实不

是正题，而是汪教授讲课时候适当拓展的一些知识，像是“台湾自古

以来是中国的领土”这种说法其实是有错误的，还有通过地图的研究

了解到中国古代海防薄弱的原因……在听课之前我并没有想过，关于

“地图”居然可以延伸到这些有趣的知识，这让我感到大开眼界的同

时，也明白了简单知识也是可以延伸开许多的。我们不应该在学习一

样东西的时候只是仅仅满足于学到这个知识，还应该深入思考，通过

对比研究发现更多更深入的东西。除此之外，有关航海地图绘制的观

念、技术、艺术，都十分有趣，教授讲得也非常好，让人沉浸其中。

虽然教授由于时间问题无法详细讲完，我仍然觉得收获颇丰。感谢汪

教授的讲课！ 

梁汉莲--广西组 

今日上午，我们助学助教夏令营一行几十人，在中国科学院大学的教

师里，倾听了郭传杰老师的讲座。讲座一共 2个多小时，郭老师讲得

很精彩。他从几方面讲述了：他们为何能成为科学大家。原因：热爱、

好奇、诚实、质疑、创新、团队精神。他通过举各个科学大家的感人

事迹，论证了如何才能成为科学大家。课堂生动形象，娓娓道来，我

们听得津津有味，收获匪浅。学员们都立志努力学习，为成为科学家

而奋斗。下午，我们一行几十人又来到动物园博物馆。参观了，我们

国家的动物标本。我们国家的动物标本，种类繁多，形状各异。我不

禁为我们国家在科学灵域的成就而惊叹！ 

王嘉仪--广西组 

今日分别听了两节课，去了国家动物博物馆，很累，但也很充实。中

国动物博物馆是亚洲最大的动物博物馆，里面种类繁多，所有标本都

被一丝不苟地保存着。这不仅可以看出工作人员的良苦用心，还可以

看出活动志愿者们的安排用心。这对我来说意义重大，开阔了我的视

野，增长了我的见识。郭传杰书记的一番演讲，还有汪老师的课，都

让我收获了很多。在收获知识的同时，我也体会到了两位老师对学员

们的爱，千里迢迢上一节课，实在是不容易。志愿者隆老师对大家说

的话，意在告诫同学们应该相互理解，懂得感恩。今日虽然累，但十

分值得。期待明天会更好！ 

潘桂兰--广西组 

今日，我们助学助教夏令营的营员们，在中国科学院大学的教室里，

倾听了郭传杰教室的讲座。讲座一共 2 个多小时，郭老师讲得很精彩，

也很详细。。他从多方面讲述了：他们为何能成为科学大家。热爱、好

奇、诚实、质疑、创新、团队精神，是成为科学家的必要条件。郭老

师通过举各个科学大家的感人事迹，论证了如何才能成为科学大家。

课堂生动形象，我们听了之后，收获匪浅。孩子们都立志努力学习，

为成为科学家而奋斗。下午，我们又来到动物园博物馆。参观了，我

们国家的动物标本。我们国家的动物标本，种类繁多，形状各异。我

不禁为我们国家在科学灵域的成就而惊叹！这更增加了我们的爱国热



情。 

钟金徐--广西组 

今天听了两位老师的讲课，让我感受很深刻，让我明白了一个科学大

家需要的不仅仅是团队精神，还要热爱，有好奇心，勤奋，质疑，创

新，等等，科学是客观的求事之学，勤奋与智慧是成功缺一不可的双

胞胎，知识的产品之一是新的无知。汪老师今天晚上讲了关于中西古

海的本质和差异，观念，技术，艺术，让我深深感触！ 

湖南组 

曾菲菲--湖南组 

活动已进行到第二天，我的感谢是两个关键词:感恩和感叹！感恩名声

赫赫却平易近人的郭教授、汪教授、王老师，义务为大家讲学，让我

们受益匪浅！感恩企业家钱老师为我们提供了宾至如归的大家庭，感

恩默默无闻忙前忙后的志愿者们。感叹中国古人的勤劳和智慧，感叹

中国历史的悠久和文化的传承，感叹我们地球上物种的丰富和美丽！ 

刘慧敏--湖南组 

今天来到了国家动物博物馆，真是让我大开眼界，这里面有许许多多

的动物标本，这些标本十分传神。还有一位讲解员为我们讲解这些标

本的故事，比如，孙悟空头上的那两根羽毛实际上是锥鸡翎！而是上

了一节关于西方古海图的课，我不得不感叹古图与现代图差异很大，

慢慢进化，地图也越来先进，这就与科技的进步有关了，一提到科技，

我就想起了一位教授抽出自己宝贵的时间来给我们上了一节关于科学

家故事的课，他讲的科学家都是我们不熟悉但又有很大成就的人，比

如吴文俊:著名的数学家，以数学的研究为爱好。严济慈:著名的物理

学家，在生活中，常常关注物理学的问题……等等这些人都是我们的

榜样，从他们身上，我们知道他们具备热爱、好奇、诚实、质疑、创

新、团队精神、勤奋等优秀的品质。有一句话说“天道酬勤，再聪明

的人，不刻苦学习，不勤奋探索，也将一事无成，勤奋与智慧是成功

缺一不可的双胞胎”，我相信这句话将启示我一生。 

谢东海--湖南组 

郭传杰书记年逾七旬，站着给营员们讲了好几位科学家的故事，

让营员们知道要成为一个科学大师必须具备哪些条件，又以自身成长

经历指导我们如何做人和科研，言语中流露出对贫困地区孩子的殷殷

期望。汪前进教授不辞辛苦，一直陪同在我们左右，并亲自给我们授

课。隆老师没有半点银行老总的架子，精心筹划这次活动，殚精竭虑。

并指导营员做一个有素质、守规矩的人。还有科大的志愿者，牺牲休

假时间不计报酬，尽心尽力为我们服好务。我们很幸运也很感动，因

为遇上了他们，我们的北京素质教育之旅收获多多，意义重大，对我

们人生的良好影响也一定是长远的。 

喻苗--湖南组 

今天天气晴。我们早上七点起床，吃完早饭就是去上，嗯郭传杰的那

个课，提出的问题是如何成为科学大家，我们深刻知道，对于生活，

无论是对于科学还是生活都要有热爱的心情，要有好奇心，诚信很重

要，敢于质疑，创新，团队精神和勤奋是必不可少的。除此之外，我

认为还要有一颗平常心。下午我们去国家博物馆，我以前在我家里面

局限于一个地方，没有机会去这样的地方，今天见到了很多的动物标



本，每一种种类的种类都有很多，在这个多姿多彩的世界里，让我深

刻明白生物的多样性。晚上本来是温元凯的那个诺贝尔是怎样炼成的

课。嗯，路途出现了一点意外，就改成了汪前进的中西古海图的差异。

温老师给我们讲课，讲的很是很全面，让我知道了很多的关于古代的

事迹，还有那种地图。对于郭老师，王老师这样的老前辈，我很感谢

他们愿意为我们上课。我很感谢郭老师和汪老师，还有各位志愿者的

帮助。今天的一天我很开心，遇到了很多的未知。我很期待明天会更

好。 

王泰宏--湖南组 

今天已经是我来夏令营的第三天了，每一天都是难忘的一天。我十分

高兴学到如此多的知识，也十分期待接下来的旅程，更十分感激为我

们操劳的老师们、志愿者们。今天上午郭传杰书记为我们讲的课使我

记忆犹新。他讲话生动有趣，语音精彩，是我明白，热爱，诚实，好

奇，勤奋是成为科学家的必要条件。晚上温教授讲的课也令我收获颇

多。感谢策划者们对我们的无私付出。 

王泰宏--湖南组 

今天已经是我来夏令营的第三天了，每一天都是难忘的一天。我十分

高兴学到如此多的知识，也十分期待接下来的旅程，更十分感激为我

们操劳的老师们、志愿者们。今天上午郭传杰书记为我们讲的课使我

记忆犹新。他讲话生动有趣，语音精彩，是我明白，热爱，诚实，好

奇，勤奋是成为科学家的必要条件。晚上温教授讲的课也令我收获颇

多。感谢策划者们对我们的无私付出。 

志

愿

者

反

馈 

（每人 100字左右） 

隆鉴清 
广西一位男生，又高叉瘦身体很弱。出行时让他坐前面。王国

权带点士力架巧克力酸奶等在身上，重点关照一下他。 

穆建超 
活动于玉泉路校区开展，早上要带营员熟悉食堂和教室位置；

其他要注意解决一些小问题，水卡不会充值等。 

王国权 

今日感觉啥都没干就给学员买那些洗漱用品和床上用品了，

不知道是哪一环节出现问题，导致缺少这些东西，还有今天

晚上回了的时候看见一个学员身子不舒服，隆老师说他体质

比较弱。以后就把他多个照看一下，防止发生意外 

李朋远 

1、志愿者彼此有些分工不明；2、需要对组员进一步强调集体

意识，在参观动物馆的时候，一部分组员不嫩紧跟大部队聆

听讲解，导致队伍有些松散；3、提高观察意识，注意营员身

体、心理动向，对身体不适营员及时帮助。有不止一位营员问

过我药房在哪，但貌似他们也没有什么身体不适，可能只是



想备一些药。 
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